

مداخلات مجلس الشيوخ في الكونغو في ما يتعلق بالموضع

عقد من العمل لتحقيق خطة التنمية المستدامة للعام 2030

تشهد أهداف التنمية المستدامة الـ17 التي تهدف إلى القضاء على الفقر المدقع، والحد من عدم المساواة الاجتماعية من أجل وضع كوكب الأرض على سكة التنمية المستدامة تباطؤً مع كوفيد-19، لكن تظهر هذه حالة الطوارئ للعمل في هذا الاتجاه في بلدان الجنوب.

وإن هذا المكان هو للتوجيه بقيادة رئيس الجمهورية، ورئيس الوزراء، رئيس الحكومة، وكذلك، البرلمان التي ساعدت على السيطرة على الوضع الصحي بسبب كوفيد-19. على سبيل التوضيح، يتمثل هذا الوضع بما يلي: 9706 حالة مثبتة، 243 حالة وفاة، و8705 شخصاً متعافياً. إن ذلك ممكن بفضل العمل الرائع للبروفيسور موبيمي تامفوم، ذي الخبرة، وكل فريقه، الذين نشجعهم.

وحتى ولو كانت بلدان الجنوب أقل تأثيراً نسبياً على الصعيد الصحي، ضاعف كوفيد-19 الأزمة الاجتماعية، والاقتصادية، عبر تهميش السكان ذوي الدخل المحدود في المقام الأول. لذا، هناك حاجة لتعزيز القطاع الزراعي على نطاق واسع من أجل التوصل إلى الاكتفاء الذاتي الغذائي من جهة، وإلى التعليم من جهة أخرى، بحيث تكرس جمهورية الكونغو الديمقراطية التعليم الأساسي المجاني لإتاحة الفرص للأطفال لتطوير المهارات من أجل تعزيز القدرة على تأمين مستقبلهم.

زيادة مشاركة الشباب في السياسة والبرلمانات: من الأقوال إلى الأفعال

بما أن الشباب يمثلون نسبة 60% من سكان جمهورية الكونغو الديمقراطية، إنها تلتزم التزاماً تاماً في عملية تجديد الشباب المؤسسي، وفي مشاركة الشباب في هيئات صنع القرار. على صعيد البرلمان، يتتوفر لدى الجمعية الوطنية إطار لتفكير للشباب البرلمانيين، وبدأت المبادرة عينها على صعيد مجلس الشيوخ.



جعل المساواة الجنسية وتمكين النساء والفتيات حقيقة واقعة: أفضل الممارسات والالتزامات البرلمانية

في هذا الصدد، نلاحظ مرة أخرى تقدماً في جمهورية الكونغو الديمقراطية بما أن النساء يتولين أكثر وأكثر مناصب قيادية. على سبيل المثال، حالياً، إن ثالث شخصية لجمهورية الكونغو الديمقراطية، بشخص رئيسة الجمعية الوطنية هي بالفعل امرأة. من البرلمان السابق، إلى الحالي، ازدادت نسبة تمثيل النساء من 4.6% إلى 6.21%， فارتفع عدهن من 5 إلى 23. وغني عن القول إن هذا التقدم ظاهر للعيان في جميع قطاعات الحياة العملية. من أعضاء الحكومة إلى المنظمات الاجتماعية-المهنية من المجتمع المدني، مروراً بالتعليم حيث أن نسبة النساء المتعلمات جيدة للغاية. لا يزال يتعين القيام بالكثير، ومن هذا المنطلق، نشجع الأحزاب السياسية على إدراج النساء على قائمتها الانتخابية من أجل أن تضم جمهورية الكونغو الديمقراطية العديد من النساء البرلمانيات بعد الانتخابات التشريعية للعام 2023.

الديمقراطية وتغيير دور البرلمان في القرن الحادي والعشرين

على الصعيد الديمقراطي، ينبغي الاعتراف بأن جمهورية الكونغو الديمقراطية تبذل جهودها في المنطقة. لأول مرة في التاريخ، شهدنا على تداول سلمي على أعلى مستويات الدولة. إن الرقابة البرلمانية دائمة. لوحظت حرية التعبير، وكذلك، حرية الصحافة، مثلما تظهر المناوشات العديدة حول أهداف التنمية، والتحديات التي تواجهها، ومختلف محطات التلفاز، والإذاعات المنتشرة في جميع أنحاء الجمهورية، ذات سياسات تحرير من جميع الاتجاهات السياسية. بالرغم من ذلك، ينبغي تنديد حقيقة أنه من المرة الأولى، تم انتهاك مبدأ مقدس. يعتبر ذلك حرمة مقر البرلمان التي انتهكها موظفو الأمن، وكذلك، مؤيدو الأحزاب السياسية الذين اقتحموا مقر البرلمان، مما أدى لاحقاً إلى وفاة نائب.



LES INTERVENTIONS DU SENAT CONGOLAIS EN RAPPORT AVEC LES THEMATIQUES

La décennie d'action pour réaliser le programme de développement durable à l'horizon 2030

Les 17 ODD qui visent l'élimination de l'extrême pauvreté et la réduction des inégalités sociales afin de placer la planète sur les rails du développement durable connaissent un ralentissement avec Covid19 mais cette situation démontre l'urgence pour œuvrer dans ce sens dans les pays du Sud.

C'est ici le lieu de saluer le leadership du Président de la République et du Premier Ministre, chef du Gouvernement ainsi que l'accompagnement du Parlement qui ont permis à ce que la situation sanitaire due à la covid19 soit maîtrisée. A titre illustratif, cette situation se présente de la manière suivante : 9 706 cas confirmés, 243 décès et 8 705 personnes guéries. Ceci est possible grâce au travail remarquable qu'abat un chevronné en la matière, le Professeur MUYEMBE TAMFUM et toute son équipe que nous encourageons.

Quand bien même les pays du Sud ont été relativement moins frappés sur le plan sanitaire, la covid19 a par contre accentué la crise socio-économique en marginalisant les populations aux faibles revenus en premier lieu. Il y a donc une nécessité de booster sur le levier de l'agriculture à grande échelle pour arriver à une autosuffisance alimentaire d'une part et d'autre part, celui de l'éducation où la RD Congo se consacre à la gratuité de l'enseignement de base afin de donner les chances à tous les enfants de se doter des compétences à même d'assurer leur avenir.

Renforcer la représentation des jeunes dans la politique et les parlements : passer des paroles aux actes

Avec près de 60% de sa population jeune, la RDC est pleinement engagée dans ce processus de rajeunissement institutionnel et dans la participation de la jeunesse aux instances de prise de décision. Au niveau du parlement, l'Assemblée Nationale dispose déjà d'un cadre de réflexion des jeunes parlementaires et la même initiative est déjà amorcée au niveau du Sénat

Faire de l'égalité des sexes et de l'autonomisation des femmes et des filles une réalité : bonnes pratiques et engagement parlementaire

Sur ce point, on note une fois de plus une avancée en RDC où les femmes sont de plus en plus présentes à des postes de responsabilité. A titre d'exemple, actuellement la deuxième personnalité de la RDC, en la personne de Présidente de l'Assemblée Nationale est bel et bien une femme. De l'ancienne législature à celle-ci, la représentation des femmes est de 4,6% à 21%, leur nombre passant de 5 à 23. Il va aussi sans dire que cette progression est bien visible dans tous les secteurs de la vie active. Des membres du gouvernement aux organisations socioprofessionnelles de la société civile en passant par le secteur de l'éducation où le pourcentage des femmes scolarisées est en bonne posture. Beaucoup reste à faire et c'est dans ce sens que nous encourageons les partis politiques à aligner les femmes sur leur liste électorale afin d'avoir plusieurs femmes parlementaires après les élections législatives de 2023 en RD Congo.

La démocratie et l'évolution du rôle du parlement au XXIe S

Sur le plan démocratique, il faut reconnaître que la RDC se place en ordre utile dans la région. Pour la première fois de son histoire, on a pu assister à une alternance pacifique au sommet de l'Etat. Le contrôle parlementaire est toujours permanent. La liberté d'expression de même que la liberté de presse y sont observées comme l'illustrent les nombreux débats autour des enjeux et défis de développement et les multiples chaînes de télé et radio disséminées à travers les quatre coins de la

République avec des lignes éditoriales de toutes les tendances politiques. Toutefois, il faudrait stigmatiser le fait que pour la première fois, un principe sacrosaint a été violé.

Il s'agit de l'inviolabilité du siège du parlement qui a été bafouée par les agents de service de sécurité ainsi que les sympathisants des partis politiques qui ont pris d'assaut le siège du parlement ayant entraîné par la suite la mort d'un député.